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НА ПУЛЬСЕ

Чтоб «белых пятен» 
стало меньше...ЛЕНИНГРАДСКАЯ 

ЮНОСТЬ
Она родилась 1 декабря 

1921 г. в Ленинграде в семье 
железнодорожного служа-
щего Павла Алексеевича 
Алексеева. Сегодня уже не-
возможно узнать подлинные 
корни  происхождения этой 
семьи, но  известно, что вме-
сте с братом Владимиром, 
впоследствии известным 
поэтом, Евгения рано на-
чала изучать иностранные 
языки: английский, немец-
кий, французский, а потом 
всерьёз увлеклась архео-
логией и легко поступила в 
1939 г. на археологическое 
отделение исторического 
факультета Ленинградского 
университета. 

Почему её увлекла архео-
логия? Да потому что и исто-
рик реконструирует события, 
анализируя письменные 
источники, но невозможно 
воссоздать картину целиком 
без археологии. И потом, 
как быть с многовековой 
бесписьменной историей! Ре-
конструировать её события 
можно только при помощи 
археологических данных...

Великое счастье, если, 
выбрав профессию, человек 
чувствует страсть к выбран-
ному делу. Евгения чув-
ствовала, но очень быстро 

эволюционировала. Первые 
десять лет романтика поиска, 
открытий – все это было. А 
потом человек растёт, многое 
начинает понимать, и прихо-
дит некий прагматизм – уме-
ние, исходя из опыта, выби-
рать те объекты, на которых 
можно получить полезные 
результаты, закрыть какие-
то белые пятна в истории, 
приходит и ответственность 
перед фактом. 

Но до этого было ещё 
далеко.  Пришла война, 
сломав многие планы и 
судьбы. Евгения пережила 
тяжёлые годы блокады го-
рода, голодала, перенесла 

смерть отца, погибшего в 
1943 г. на Ленинградском 
фронте, работала на стро-
ительстве оборонительных 
рубежей, сандружинницей 
при военном объекте, и даже 
сдавала кровь истощённым 
блокадникам. При этом она 
по-прежнему училась в уни-
верситете и была сталинским  
стипендиатом.

В сентябре 1944 года, 
получив университетский 
диплом с отличием, Алексе-
ева поступила в аспирантуру 
ЛГУ при кафедре археологии 
исторического факультета, 
где подготовила и успешно 
защитила диссертацию на 

соискание учёной степени 
кандидата исторических 
наук по теме «Культура по-
гребений в «колодцах»: опыт 
периодизации памятников 
кобанской культуры». 

 Сразу после войны Ев-
гения вышла замуж - за кол-
легу по кафедре. Через год 
на свет появилась дочь, но 
вскоре сама Евгения поняла, 
что не создана для быта. 
Она решила сосредоточиться 
на науке.

С детства она отличалась 
удивительной любознатель-
ностью, обожала познавать 
новое, путешествовать, при 

этом никогда не искала 
лёгких путей и не ходила 
проторёнными дорожками, 
с удовольствием пускаясь 
на поиски приключений, 
которыми полна жизнь. И 
археология как научное 
поприще подходила ей иде-
ально. Ей довелось  жить в 
удивительное время, когда 
знания ценились очень высо-
ко, и она вписывалась в это 
время: любила пофилософ-
ствовать, ей интересны были 
необычные места и экстра-
вагантные хобби, нравилось 
анализировать, обобщать и 
выстраивать теории. Но по-
нятия и ценности, усвоенные 
ею ещё в детстве, для неё 
были не пустым звуком: в 
безудержной тяге к новому 
она никогда  не обесценивала 
традиции.

В апреле 1948 г. Евгения 
Павловна пришла работать в 
Центральный государствен-
ный исторический архив 
Ленинграда на должность 
старшего научного сотруд-
ника, занимаясь составле-
нием сборников документов 
по истории крестьянского 
движения в  России в конце 
XIX - начале XX вв. За два 

года работы в ЦГИАЛ Алек-
сеева основательно изучила 
сложные архивные фонды, 
освоила приёмы археогра-
фической обработки и ком-
ментирования документов, 
проявила умение правильно 
отбирать, оценивать и ана-
лизировать документальные 
материалы. Будучи очень 
настойчивой, она непре-
рывно расширяла познания 
в археологии, накапливая 
и анализируя документаль-
ный багаж, опубликовала 
ряд статей по памятникам 
позднекобанской культуры 
Центрального Кавказа.

ГОДЫ НА КАВКАЗЕ
В 1951 г. Евгения Пав-

ловна вместе с дочерью и 
больной матерью переехала 
в г. Черкесск, так как давно 
мечтала жить и работать на 
Кавказе. Она начала работу в 
Черкесском НИИ,  институте 
гуманитарных исследований, 
вначале в должности стар-
шего научного сотрудника, 
впоследствии - заведующей 
отделом истории и культуры 
казачества.

По свидетельству заслу-
женного деятеля науки КЧР 
А. Шишкановой, в послево-
енные годы наука о народах 
автономной области находи-
лась в зачаточном состоянии, 
а НИИ был только что открыт 
после войны. Сорок три года 
жизни отдала Алексеева 
институту, став основополож-
ником археологической науки 
о народах региона. Она, 

как говорится, «вжилась» в 
многонациональный научный 
коллектив, впитала в себя 
обычаи, традиции,  историю 
древнего и средневекового 
населения, проживавшего 
на территории верховьев 
Кубани и Зеленчуков, кото-
рая ныне входит в состав 
республики.

 Евгения Павловна ску-
чала по Ленинграду, но 
уже не мыслила жизни без 
Карачаево-Черкесии. В круг 
профессиональных инте-
ресов Е. Алексеевой в это 
время входили  научные про-
блемы археологии, древней 
и средневековой истории 
черкесов, абазин, ногайцев, 
карачаевцев. С 1952 по 1969 
г. Евгения Павловна, не от-
личаясь крепким здоровьем, 
ежегодно проводила архе-
ологические раскопки в Ка-
рачаево-Черкесии, а в 1959 
г. и в Каьардино-Балкарии. 

Смысл своей жизни она 
видела в непрерывном на-
коплении и осмыслении на-
учных знаний, основанных на 
археологических находках и 
документальных материалах. 
Ещё в 50-е годы XX в. В. 
Невской и Е. Алексеевой или 
при их участии были изданы 
первые монографические 
исследования: «Присоедине-
ние Черкесии к России и его 
социально-экономические 
последствия», «Очерки по 
экономике и культуре на-
родов Черкесии в XVI-XVII 
вв.» и др. 

Окончание на 2-й стр.

Скорбим вместе 
со страной
25 ноября в Кузбассе, на шахте 
«Листвяжная» в пгт Грамотеино, произошла 
авария, ее причины и обстоятельства 
выясняют следственные органы. По 
последним данным на поверхность успели 
вывести 239 человек. 

Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства 
КЧР, Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов выразил 
соболезнования губернатору Кемеровской области Сергею 
Цивилеву, родным и близким погибших в результате трагедии 
на шахте «Листвяжная» в Кузбассе.

«Сегодня Карачаево-Черкесия скорбит вместе с Кемеров-
ской областью, где произошла страшная трагедия: погибли 
горняки в шахте «Листвяжная».

От себя лично и от всего народа нашей республики 
выражаю искренние слова соболезнования и поддержки 
родным и близким, которые понесли невосполнимую утрату. 
Сил вам и мужества перенести это горе.

Скорейшего выздоровления всем пострадавшим! И 
пусть все, кто сейчас находится под завалом, непременно 
найдутся живыми и вернутся здоровыми к своим семьям»,- 
отметил Глава КЧР Рашид Темрезов в своем официальном 
аккаунте в Instagram.

ГРУППА компаний «Да-
мате» реализует мас-

штабный инвестиционный 
проект по производству 
баранины на территории 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики, используя принцип 
вертикальной интеграции 
«от генетики до прилавка». 
Совокупные инвестиции в 
проект составляют более 4 
млрд рублей, финансиро-
вание ведется совместно с 
Россельхозбанком. В течение 
2 лет будет создано около 1 
тысячи рабочих мест.

«На пути к цели! Наша 
амбициозная задача - стать 
лидерами в России по произ-
водству баранины с каждым 
днем все больше приближа-
ется к реальности»,- написал 
Глава КЧР Рашид Темрезов 
в своем официальном акка-
унте в Instagram.

Указанный инвестпро-
ект состоит из нескольких 
тесно связанных частей. 
Во-первых, в Черкесске про-
должается реконструкция 
мясоперерабатывающего 
завода. Реконструкция будет 
завершена в 2022 году, вы-
ход на плановые показатели 
производства в 1 тысячу тонн 
готовой продукции в месяц 
запланирован на 4 квартал 
2022 года.

На сегодняшний день на 
заводе выполнены работы по 
монтажу внутренней системы 
канализации, ведутся работы 
по бетонированию плиты 

пола, монтаж внутренних 
перегородок из сэндвич-па-
нелей, работы по внутренней 
отделке помещений. Начат 
монтаж несущих металло-
конструкций линии убоя КРС. 
Монтаж технологического 
оборудования линий убоя 
начнется в конце этого года. 
Начаты строительно-монтаж-
ные работы в цеху техниче-
ских фабрикатов, выполнена 
система канализации, забе-
тонирована плита пола.

В результате полного 
ввода в эксплуатацию мощ-
ность предприятия составит 
300 голов в час (720 тысяч 
голов в год). Компания пла-
нирует производить 42 тонны 
продукции в сутки или 12,8 
тысячи тонн в убойном весе 
в год.

Проект предусматривает 
строительство, реконструк-
цию, модернизацию и техни-
ческое перевооружение всех 
производственных участков 
предприятия - от обвалки 
МРС до упаковки и склада 
готовой продукции, также 
будет приобретен специали-
зированный транспорт.

Второй крупный проект 
ГК «Дамате» - строитель-
ство крупнейшей в СКФО 
площадки по откорму овец 
мощностью 50 тысяч голов 
единовременного содержа-
ния в Карачаево-Черкесской 
Республике в п. Ударном. 
Инвестиции в проект со-
ставляют 540 млн рублей. 

Реализация проекта ведется 
в 2 этапа.

На сегодняшний день за-
вершен первый этап реали-
зации проекта, к вводу в экс-
плуатацию готовы площадки 
откорма на 14 тысяч голов. 
Завершено проектирование 
и получение всей разреши-
тельной документации для 
реализации 2 этапа, что по-
зволит выйти на заявленную 
мощность в 50 тысяч голов 

до конца 2022 года.
Площадка состоит из 

навесов для размещения по-
головья, выгулов, кормовых 
столов, административно-
бытового корпуса, кормового 
склада, объектов биологиче-
ской безопасности.

На площадку откорма Да-
мате завозит овец с фермер-
ских хозяйств Северо-Кавказ-
ского федерального округа. 
Здесь ягнята доращиваются 

до нужного веса в течение 
45-65 дней и отправляются 
на завод Дамате по убою и 
переработке в г. Черкесск, 
который находится в 50 км.

Помимо прочего, в рамках 
работы сервисной компании 
Дамате ведет завоз элитных 
племенных баранов и овец, 
в декабре 2021 ожидается 
очередное поступление но-
вых 240 голов пород дорпер, 
шароле, иль де франс. В 

качестве эксперимента за-
возятся породы саффолк и 
мериноланд английской и 
немецкой селекции.

Специалисты Дамате на-
чали проводить искусствен-
ное осеменение местных 
овец, используя как тради-
ционный визоцервикальный, 
так и новейший лапароско-
пический методы. На конец 
года готовится первый экс-
периментальный эмбрио-
трансфер, когда эмбрион от 
импортных «родителей» бу-
дет подсажен местной овце.

Еще один проект Дамате 
реализует в сфере расте-
ниеводства. Цель Дамате - 
100%-ное обеспечение пого-
ловья откорма овец кормами. 
На землях, предназначенных 
для создания кормовой базы, 
Дамате планирует произ-
вести гидромелиоративные 
мероприятия для получения 
гарантированного урожая 
кормовых культур на пло-
щади 400 га. В связи с этим 
ведутся совместные работы 
с Министерством сельского 
хозяйства Карачаево-Чер-
кесской Республики для под-
готовки участия компании в 
конкурсе Министерства сель-
ского хозяйства Российской 
Федерации.

Пресс-служба 
Главы 

и Правительства КЧР.

На пути к цели!Темпы реализации крупного инвестпроекта 
по производству и переработке баранины 
в Карачаево-Черкесии обсудили в рамках 
двусторонней встречи Глава республики 
Рашид Темрезов и председатель совета 
директоров группы компаний «Дамате» 
Наум Бабаев. 

В работе круглого стола 
приняли участие пред-

ставители негосударствен-
ного  и некоммерческого 
сектора республики, члены 
Общественной палаты КЧР.  
Модераторами выступали 
председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшо-
ва, председатель комиссии 
Общественной палаты КЧР 
по делам молодёжи, раз-
витию добровольчества, 
благотворительности, патри-
отическому духовному вос-
питанию Ханафий Хасанов и 
генеральный директор ООО 
«Мастер Строй», председа-

тель комиссии Обществен-
ной палаты КЧР по развитию 
экономики, агропромышлен-
ного сектора и поддержки 
СО НКО Эльдар Кишмахов. 

В начале работы  был 
оглашён проведённый Обще-
ственной палатой России 
совместно с рейтинговым 
агентством «РАЭКС-Анали-
тика» и Ассоциацией со-
ставителей рейтингов (АСР) 
региональный рейтинг тре-
тьего сектора «РЕГИОН-НКО 
2021» с оценкой  уровня и 
качества развития некоммер-
ческого сектора в российских 
регионах. Главный вопрос, 

на который отвечал рейтинг, 
сформулирован так: «На-
сколько развит некоммерче-
ский сектор в регионе, на-
сколько велик его потенциал 
и насколько эффективно этот 
потенциал реализуется?». В 
рейтинге участвовали все 85 
регионов России. Уровень 
развития некоммерческого 
сектора определялся эко-

номической значимостью 
некоммерческого сектора 
для региона;  устойчивостью 
некоммерческого сектора в 
регионе;  активностью  в 
регионе; активностью регио-
нальных СО НКО;  поддерж-
кой СО НКО региональной 
властью. онлайн-доступно-
стью информации о под-
держке СО НКО в регионе; 

социальной значимостью в 
регионе; значимостью реги-
ональных общественных па-
лат как институциональных 
площадок развития третьего 
сектора в регионе. И ещё 
одним, девятым, фактором 
стали результаты эксперт-
ного опроса членов регио-
нальных обществ. Лидирует 
Москва. В первой десятке 
Вологодская и Челябинская 
области, Красноярский край. 
Можно сказать, что в этих 
субъектах некоммерческий 
сектор сбалансированно 
развивается, соответствуя 
экономическому, популяци-
онному и географическому 
потенциалу региона. 

В соответствии с получен-
ными данными представи-
тели органов власти, члены 
региональных общественных 
палат, эксперты ресурс-
ных центров по развитию 
НКО должны определить, 
какие направления под-
держки негосударственного 
и некоммерческого сектора 
являются для их региона 
приоритетными. 
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Карачаево-Черкесия намерена стать лидером в стране 
по производству баранины

Поддержать полезные 
инициативы
Общественная палата КЧР провела 
круглый стол по теме: «Оказание 
поддержки исполнительной власти 
негосударственным поставщикам услуг 
в социальной сфере и НКО».

КОРОТКО
Около 180 новых объ-

ектов обеспечили электро-
энергией «Россети Северный 
Кавказ» за 10 месяцев теку-
щего года в курортном по-
сёлке Архыз . Подавляющее 
большинство подключенных 
объектов – это базы отдыха, 
гостиницы, дачи, гостевые 
дома, коттеджи. Для выдачи 
им 6,3 мегаватт мощности 
энергетики построили около 
3 км распределительных се-
тей 10/0,4 кВ, смонтировали 
две новые трансформатор-
ные подстанции и установи-
ли два распределительных 
шкафа 10 кВ. Все организа-
ционно-технические работы 
выполнили специалисты Зе-
ленчукских райэлектросетей 
и производственно-техниче-
ской группы филиала.

Более половины турпото-
ка на Северный Кавказ при-
ходится на оздоровительный 
туризм - к такому выводу 
пришли эксперты СКФУ. 
Исследование показало, 
что каждый второй турист, 
посетивший макрорегион, 
отдыхал в курортных городах 
Пятигорске, Кисловодске, 
Ессентуках и Железновод-
ске, которые стали самыми 
популярными бальнеологи-
ческими курортами СКФО, 
а самые посещаемые досто-
примечательности региона – 
Сулакский каньон, Дербент, 
Грозный,  Приэльбрусье 
и Фиагдон. Что касается 
горнолыжного туризма, то 
огромной популярностью 
пользуются Приэльбрусье, 
Архыз и Домбай.

В преддверии праздно-
вания 300-летия Российской 
прокуратуры в Черкесске 
возле здания республикан-
ской прокуратуры работники 
надзорного ведомства вы-
садили деревья. В акции 
приняли участие предста-
вители регионального от-
деления совета ветеранов 
и пенсионеров прокуратуры. 
Как отмечали участники ме-
роприятия, «прокурорская» 
аллея станет символом 
преемственности поколе-
ний прокуроров, которые 
на протяжении столетий 
обеспечивают законность 
и правопорядок в нашем 
государстве.

Следственное управле-
ние Следственного коми-
тета РФ по КЧР запускает 
фотопроект «Мама – офи-
цер СК России». Сотруд-
ницы поделятся своими 
секретами материнства, 
расскажут о том, как удает-
ся совмещать воспитание 
детей и службу Отечеству. 
Фотопроект «Мама – офи-
цер СК России» открывает 
следователь-криминалист 
отдела криминалистики СУ 
СК России по КЧР Зарета 
Джанкёзова.

Трудно писать о человеке, с которым не был знаком. 
Но иногда происходит чудо: один случайно рассказанный 
тебе эпизод вдруг волшебно оживляет для тебя чело-
века,  он начинает жить, говорить, думать в тебе. Для 
меня таким эпизодом стал рассказ о том, как Евгения 
Алексеева, будучи известным учёным, за несколько 
секунд, с одного взгляда на череп определяя век за-
хоронения и культуру погребения и прожив семьдесят 
три года, совершенно не умела... готовить. Несколько 
раз ей предлагали выучиться азам этого нехитрого 
ремесла, показать, как варить суп, делать котлеты, но 
она лишь растерянно улыбалась и возражала: «Так это 
ведь потом мясорубку мыть придётся...»  После этого 
образ учёного, которой в этом году исполнилось бы 
100 лет, стал для меня осязаем и близок.

В Карачаевском районе
введён режим КТО
Сотрудниками ФСБ России по КЧР в ходе 
проведения комплекса оперативно-
розыскных мероприятий, связанных 
с поиском лиц, вынашивающих намерение 
совершить преступления террористической 
направленности, в горно-лесистой 
местности Карачаевского района 
республики обнаружены два вооруженных 
бандита. 

Как сообщает Пресс-служба УФСБ РФ по КЧР, в целях обе-
спечения безопасности граждан, недопущения совершения 
террористических акций на основании Федерального закона 
от 6 марта 2006 г. № 35-ФЗ «О противодействии терроризму» 
руководителем Оперативного штаба в КЧР – начальником 
УФСБ России по КЧР с 8 часов 56 мин. 26 ноября было 
принято решение о проведении контр-террористической 
операции. На участке горно-лесистой местности в 10 км 
юго-восточнее г. Карачаевска вблизи трассы а. Каменно-
мост – а. Учкулан, в районе слияния рек Индыш и Кубань, 
введен правовой режим контртеррористической операции. 

Оперативный штаб в Карачаево-Черкесской Республике 
обращается к населению с просьбой воздержаться от посе-
щения района проведения КТО и призывает граждан в случае 
необходимости оказывать содействие силам правопорядка. 

О развитии ситуации и принимаемых силами правопо-
рядка мерах будет сообщено дополнительно.

Получи бумажный 
сертификат
С 16 ноября во всех МФЦ Карачаево-
Черкесии появилась возможность 
получения QR-кода вакцинированного 
и переболевшего без использования 
учетной записи на портале Госуслуг.

Как сообщает пресс-служба мэрии г. Черкесска, для по-
лучения бумажного сертификата необходимо иметь с собой 
паспорт, СНИЛС, полис ОМС, если он использовался при 
вакцинировании или когда человек болел. Также в регионе 
остается доступным ранее существовавший способ полу-
чения QR-кода в МФЦ. За услугой могут обратиться как 
граждане России, так и люди, имеющие вид на жительство 
в России или иной документ, разрешающий им проживать 
в стране.
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ГОВОРЯТ, жизнь прожить 
- не поле перейти. Нелег-

ким был жизненный путь 
Курман-Али Кучуковича 
Казова, но все трудности 
этот человек преодолел 
с честью. Он был ярким 
представителем ногайско-
го народа и оставил до-
брый след на земле. 

 Курман-Али родился 6 
апреля 1901 года в ауле 
Эркин-Халк (Нижне-Мансу-
ровском). В 1918 году он был 
призван в ряды РККА. 

В 20-е годы прошлого 
столетия, когда в стране шла 
борьба с белогвардейцами, 
К.-А. Казов принимал участие 
в борьбе с бандитизмом в на-
селенных пунктах Черкесской 
автономной области. В одной 
из перестрелок он был ранен, 
но все равно оставался в 
первых рядах. 

В 1923 году активного, 
целеустремленного моло-
дого человека Черкесский 
обком ВКП (б) направил на 
учебу в Московский комму-
нистический университет 
трудящихся Востока (КУТВ). 
Это было учебное заведение 
Коминтерна, действовавшее 
в Москве с 1921 по 1938 год. 
Здесь готовили партийных 
и советских работников для 
республик Советского Союза. 

Наш земляк был на вто-
ром курсе, когда в январе 
1924 года всю Россию об-
летела весть о смерти вождя 
пролетариата Владимира 
Ильича Ленина. 

«Помню, когда я была 
школьницей, мой дядя – 
двоюродный брат моего 
отца рассказывал о годах 
своей юности, учебе в Мо-
скве. С каким-то трепетом 
и гордостью он вспоминал, 
как вместе с выходцами из 
Карачаево-Черкесии, студен-
тами КУТВ – Нарыком Дже-
гутановым, Ахматом Байра-
муковым, Шахимом Баловым 
стоял в почетном карауле у 
гроба В. И. Ленина. У него 
была даже фотография, за-
печатлевшая ту памятную 
миссию. Впоследствии, когда 
имя В. Ленина было присво-
ено комсомольской органи-

зации, он одним из первых 
вступил в ее ряды, активно 
создавал комсомольские 
отряды в аулах», - делится 
воспоминаниями племянница 
К.-А. Казова Маек Камаевна 
Санглибаева. 

После учебы Курман-Али 
работал на ответственных 
должностях: был председате-
лем исполкома нового терри-
ториального образования – 
Абазино-Ногайского района, 
несколько лет возглавлял 
Черкесское педучилище.

В 1930-1934 годах Казов 
вновь продолжил учебу - 
поступил в Московский ин-
дустриально-педагогический 
институт им. Карла Либкнех-
та, где готовили кадры для 
системы фабрично-завод-
ского обучения, техникумов 
и школ. Получив диплом об 
окончании, он снова трудил-
ся на благо нашей Родины. 
Ему было поручено ответ-
ственное дело в Наркомземе 
(Народном комиссариате 
земледелия СССР), впослед-
ствии он возглавлял одно из 
строительных предприятий в 
Оренбургской области.

В 1937 году и Казова не 
обошли стороной сталинские 
репрессии, но в связи с от-
сутствием вины через два 
года он был реабилитирован.

 Курман-Али Кучукович 
снова все свои силы и на-
выки направил на благо 
народа, вдали от родных 
мест возглавил предприятие 
«Промводстрой» в г. Туле, где 
работал до 1941 года.

 Когда началась Великая 
Отечественная война, наш 
земляк добровольцем ушел 
на фронт, служил в Москов-
ской дивизии имени Дзер-
жинского, но по состоянию 
здоровья был переведен в 
тыл. Он участвовал в воен-
ных строительных работах, 
трудился в эвакуационных 
госпиталях. 

После войны, вернувшись 
в родные края, Казов вклю-
чается в восстановление 
народного хозяйства. До 
1949 года он возглавляет 
отдел пропаганды и агитации 
Усть-Джегутинского райкома 
партии.

Знания и опыт Курман-
Али Кучуковича были вос-
требованы во многих сферах 
жизни. Несколько лет он воз-

главлял отдел пропаганды и 
агитации обкома КПСС, был 
заведующим Черкесским об-
ластным отделом культуры. 

Затем его судьба была 
связана с областной библио-
текой (ныне Государственная 
Национальная библиотека 
КЧР им. Х. Б. Байрамуковой).

 - …1962 год. В один 
из дней нас, нарядно оде-
тых школьников, повезли в 
город Черкесск. Площадь 
областного центра была 
заполнена людьми. Везде 
чувствовалась праздничная 
атмосфера. В тот день со-
стоялось открытие нового 
здания областной библиоте-
ки. Для меня это был двойной 
праздник, потому что ее в то 
время возглавлял мой дядя, 
и я видела, как он радовал-
ся, был горд тем, что для 
жителей областного центра 
был сделан такой большой 
подарок. Весь день на пло-
щади звучала музыка, все, 
воодушевленные и радост-
ные, обменивались мнения-
ми, фотографировались на 
память перед зданием би-
блиотеки. Хочу отметить, что 
дядя мой и сам любил фото-

графировать, он постоянно 
носил с собой фотоаппарат. 
Всегда доброжелательный 
и чуткий, образованный и 
общительный, он был при-
мером для нас, подрастаю-
щего поколения. Он искренне 
хотел, чтобы дети хорошо 
учились и получали глубокие 
знания. «У кого знания, перед 
теми открыт весь мир», - не-
устанно повторял нам. Мы, 
родные и близкие, гордимся, 
что у нас был такой дядя, и 
стараемся быть достойными 
его памяти, - рассказывает 
Маек Санглибаева.

По воспоминаниям пле-
мянницы К.-А. Казова, неко-
торое время он сотрудничал 
с газетой «Ленин йолы», 
всегда активно участвовал 
в общественно-политической 
жизни ногайского народа и 
других народов республики. 
И даже уйдя на заслуженный 
отдых, он щедро делился 
богатым управленческим и 
жизненным опытом, был на-
ставником молодежи.

Заслуги Курман-Али Кучу-
ковича в становлении и раз-
витии Карачаево-Черкесии, 
защите Родины от фашист-
ско-немецких оккупантов 
были отмечены многочис-
ленными государственными 
наградами – медалями «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941 
-1945 г.г.», «За трудовое 
отличие», юбилейными ме-
далями, грамотами. 

Курман-Али Казов ушел 
из жизни 18 августа 1979 
года.  Его имя навсегда 
останется в истории много-
национальной Карачаево-
Черкесии.

 К. НАЙМАНОВА-
ДОБАГОВА.

Не поле перейти...

В детских библиотеках, на 
прилавках книжных ма-

газинов города Черкесска 
появилась новая книжка 
под названием «Детские 
смешинки». Её автор - жур-
налист и писатель, заслу-
женный работник культуры 
КЧР и России Туркби Канте-
миров. Отпечатана книга в 
издательстве «Нартиздат» 
на хорошей бумаге, в кра-
сочном художественном 
исполнении. 

Герои данной книги - 
мальчишки и девчонки. «Ха-
рактер народа я лучше всего 
понимаю через детей, - пи-
сала поэтесса Агния Барто. 
- Дети говорят ровно то, что 
думают…»

 В книге много юмора, 
тонких наблюдений, историй 

в форме диалога. Она будет 
интересна как детям младше-
го школьного возраста, так и 
ребятам постарше. Полезна 
родителям, воспитателям 
детских садов, учителям, 
работникам культуры и ис-
кусства, всем, кто занимается 
с детьми…

С первых страниц чита-
тели встречаются с юными 
персонажами, которые сво-
им виденьем окружающего 
мира, восприятием тех или 
иных фактов и событий, 
своей эмоциональной ре-
акцией и ответами вызовут 
улыбку, а возможно, и смех. 
Можете сами убедиться. Вот 
миниатюра «Нашел грязь»: 
«Анзорчик собрался на улицу, 
а мать кричит ему вслед: 

«Сапоги не надевай! Грязи 
уже нет». Мальчик вышел и 
через несколько минут вер-
нулся, восторженно крича: 
«Мама, мама, дай скорее 
сапоги! Я грязь нашел!»

И дальше нет скучного 
нравоучения и воспита-
тельского морализаторства. 
Новые забавные ситуации, 
непринужденные детские 
диалоги со сверстниками, 
родителями, учителями, с 
живыми острыми словечками 
и суждениями, своеобразным 
умонастроением. Ясный свет 
наивности и детства. Теплый 
добродушный юмор...

Речевые художественные 
картинки, коротенькие юмо-
ристические миниатюры лег-
ко читаются и запоминаются. 

Прочтем «Зря волнуетесь»: 
«В зоопарке озорного маль-
чика предупредили: «Отойди, 
пожалуйста, подальше от 
клетки с тигром!» В ответ: 

«Да вы не беспокойтесь, я 
ему ничего плохого не сде-
лаю!» Поневоле улыбнешься 
юному храбрецу.

Обычные на вид случаи 

из жизни заставляют читате-
ля размышлять над словом 
и поступком персонажа, от-
крывают нам характер, идей-
но-нравственные установки. 
Вот диалог «Другой дорогой»: 
«Ученики чистили дорогу от 
снега. А Сулейман стоял в 
стороне.

- Почему ты не трудишь-
ся? - сделала замечание учи-
тельница. В ответ услышала: 
«В школу я другой дорогой 
хожу!» Как же в таком корот-
ком диалоге раскрывается 
характер мальчика, и разве 
не напоминает он вам типаж 
людей, «заточенных» на 
себя, любимых? 

- Эти смешинки собира-
лись по крупицам долгое 
время. Многие из них были 

опубликованы на черкесском 
языке в газете и детском жур-
нале «Нур», который выходит 
в Нальчике, - рассказывает 
Туркби Газизович. - Коллеги 
посоветовали сделать пере-
вод на русский язык и по-
знакомить с ними большее 
число людей. 

В этой нелегкой работе 
мне помогла супруга, учи-
тель русского языка более 
чем с полувековым ста-
жем. Сегодня она крити-
чески оценивает мой труд. 
Говорит, что в некоторых 
словесных картинках, эпи-
зодах, диалогах не удалось 
передать правдиво детский 
эмоциональный и душевный 
настрой, художественную 
прелесть черкесского языка. 
Каждый язык имеет свой 
непередаваемый колорит и 
экспрессию. Русский язык 
великий и могучий, но у него 
другая буквенная словесная 
и звуковая палитра…

«Какими особыми каче-
ствами должна обладать 
литература для детей?» 
- спрашивает писатель Сер-
гей Михалков и отвечает: 
«Она должна затрагивать 
сознание, быть доступной, 
искренней, увлекательной». 
Всё это есть в книге «Детские 
смешинки». 

Простая на вид книжечка 
со смешными историями, 
диалогами, порой «нелепица-
ми», раскрывающими круго-
зор, душевно-нравственный 
потенциал ребятишек, без 
сомнения, пойдет на пользу 
воспитания подрастающего 
поколения. 

Спасибо автору за книжку, 
которая вызывает смех, ис-
целяющий всех. Пусть автору 
приходят признание и успех! 
Вдохновение для написания 
новых интересных, полезных 
книг для детей и взрослых!

В. БУШМАНОВ.
г. Черкесск.

Смешинки дарит детвора

Окончание.
Начало на 1-й стр.
В 1969 г. Евгения Пав-

ловна блестяще защитила 
диссертацию на соискание 
учёной степени доктора 
исторических наук по теме 
«Средневековая история 
народов Северо-Западного 
Кавказа. Вопросы этническо-
го и социально-экономиче-
ского развития». В 1971 г. в 
издательстве «Наука» в Мо-
скве вышла её монография 
«Древняя и средневековая 
история Карачаево-Черке-
сии». 

Оригинальна по содержа-
нию и брошюра «Карачаевцы 
и балкарцы - древний народ 
Кавказа» (1963 г.), посвящён-
ная вопросам происхождения 
карачаевцев и балкарцев по 
данным археологии. Сегодня 
мы имеем уже второе из-
дание этого труда. В моно-
графии «Этнические связи 
сарматов и ранних алан с 
местным населением Се-
веро-Западного Кавказа» 
Е. Алексеева впервые рас-
крыла проблему этнических 
связей местного населения 
Северо-Западного Кавказа 
и сарматов-алан в III-IV ты-
сячелетиях до нашей эры.

Можно уверенно сказать, 
что к опубликованию в изда-
тельстве «Наука» в Москве  
фундаментального моно-
графического исследования 
«Археологические памятники 
Карачаево-Черкесии» (1992 
г.) Евгения Павловна шла 
всю жизнь. В этом труде 
представлен ценнейший  ма-

териал об археологических 
исследованиях на террито-
рии Карачаево-Черкесии. 
Ею рассмотрены вопросы 
этнической, социально-эко-
номической истории, духов-
ной и материальной культуры 
населения. Впервые в от-
ечественной историографии 
Е. Алексеева опубликовала 
научно-квалификационный, 
систематизированный, пол-
ный перечень всех архе-
ологических объектов и 
материалов, известных в 
Карачаево-Черкесии. На 
карте, которая представлена 
в книге, зафиксированы 195 
археологических объектов 
Карачаево-Черкесии!

За годы работы в институ-
те гуманитарных исследова-
ний Алексеева опубликовала 
около 70 научных работ, из 
них 8 монографий, а также 
несколько сотен статей на-
учно-популярного характера 
на страницах публицистиче-
ских изданий региона. Как 
один из ведущих авторов Е. 
Алексеева внесла весомый 
вклад в создание двухтом-
ного коллективного труда 
“Очерки истории Карача-
ево-Черкесии”. Её работы 
издавались в Москве, Ле-

нинграде, Ростове, Майко-
пе, Черкесске, Ставрополе, 
Нальчике,  Орджоникидзе, 
Грозном. Они привлекли 
внимание отечественной и 
зарубежной научной обще-
ственности. Учёные России, 
Болгарии, Турции, Израиля 
и других государств ввели 
в научный оборот своих 
стран достижения Е. Алек-
сеевой, что свидетельствует 
о международном признании 
авторитета учёного.

Евгению Павловну давно 
волновали проблемы рус-
ско-кавказских контактов в 
период раннего и позднего 
средневековья. Ведь имен-
но в ту эпоху зарождались 
истоки дружбы наших на-
родов, хоть и имели место 
военные столкновения. Ис-
следователь не умалчивала 
об этом, но и не выпячивала 
их, ибо считала, что ис-
правлять и приукрашивать 
историю непозволительно. 
Она понимала, что истина 
не принадлежит  какой-либо 
крайности, бесспорно хоро-
шей или бесспорно плохой, 
на заседаниях учёного совета 
института Евгения Павловна 
активно выступала объектив-
ным арбитром в возникавших 

научных спорах.
Последним прижизнен-

ным изданием Алексеевой 
стала брошюра «О чем рас-
сказывают археологические 
памятники Карачаево-Черке-
сии». В лёгкой и доступной 
для массового читателя 
форме автор пишет об ар-
хеологических находках на 
территории Карачаево-Чер-
кесии, рассказывает об учё-
ных, проводивших раскопки, 
рассматривает вопросы этни-
ческой истории карачаевцев, 
черкесов, абазин, ногайцев...

 
ЛИЧНОСТЬ 
И ПАМЯТЬ

Как  вспоминает  кандидат 
исторических наук Ася Кар-
данова, Евгения Павловна 
была удивительно коммуни-
кабельна, доброжелательна 
и открыта. Она легко на-
ходила общий язык с каж-
дым независимо от статуса 
человеком, с вышестоящими 
общалась, не теряя чувства 
собственного достоинства. 
Всегда давала советы и по-
могала другим. Терпеливая 
и понимающая, она прощала 
чужие слабости и ошибки 
и умела быть благодарной 
тем, кто помогал ей. Но она 

не терпела панибратства, 
авторитарности, попыток 
манипулирования ею. Ей 
часто не доставало осторож-
ности в высказываниях,  она 
говорила то, что думала, и 
неудивительно, что многим  
это казалось донкихотством.

Чтобы собраться на рас-
копки, куда её постоянно вы-
зывали, ей достаточно было 
погасить печку и подхватить 
готовый рюкзачок, всегда 
висевший у входа. Быта в 
её жизни  по-прежнему не 
было... 

Евгения Павловна лю-
била выступать на науч-
ных конференциях, перед 
трудовыми коллективами 
Карачаево-Черкесии, про-
пагандируя научные знания. 
Она бескорыстно разреша-
ла молодым археологам и 
историкам Карачаево-Чер-
кесии пользоваться лично 
собранными ею архивными 
материалами, домашней 
библиотекой, рецензировала 
диссертационные исследо-
вания. Можно сказать, что 
многие учёные Карачае-
во-Черкесии выросли как 
специалисты на трудах и 
научных консультациях Евге-
нии Павловны. В ближайших 

планах Е. Алексеевой было 
написание истории Карачае-
во-Черкесского института гу-
манитарных исследований... 
Увы, не получилось...

Евгения Павловна была 
щедра в распределении 
своего времени, которого ей 
не хватало для реализации 
задуманного, но она на-
ходила его для того, чтобы 
читать работы исследова-
телей, давая им «добро» 
на объективное изложение 
исторической части труда. 
Так, с 1983 г. Евгения Пав-
ловна являлась бессменным 
ответственным редактором 
сборников научных трудов 
института по археологии, 
истории и этнографии на-
родов Карачаево-Черкесии.

За самоотверженный и 
безупречный труд доктор 
исторических наук Е. Алек-
сеева была награждена 
орденом «Знак Почёта», 
медалями «За доблестный 
труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941 -1945 гг.», 
«За доблестный труд в 
ознаменование столетия со 
дня рождения В. И. Ленина». 

На могиле Евгении Пав-
ловны Алексеевой установ-
лен памятник с надписью 
«От благодарных народов 
Карачаево-Черкесии», а на 
доме, в котором она жила, 
- мемориальная доска учё-
ному, чей вклад в науку мы 
начинаем понимать только 
сейчас...

 Ольга МИХАЙЛОВА.

Чтоб «белых пятен» 
стало меньше...

КАК это непросто - писать 
о человеке в жанре вос-

поминаний... Вспоминать 
можно в душе, в раздумьях, 
в кругу близких и друзей, в 
конце концов, даже вслух, 
но, согласитесь, не на 
публику и не на бумаге: 
воспоминания о близком 
плохо выстраиваются в 
ряд, тяжело ложатся на 
белый лист бумаги. 

 Трудно писать о колле-
ге, рано ушедшем из жизни. 
Но надо…

Существует  широко 
бытующее понятие «яр-
кая личность». В нашем 
случае оно применительно 
к Михаилу Семёновичу 
Тхайцухову. 

Он родился 4 марта 1949 
года в городе Черкесске. Его 
отец в конце 1940-х гг. служил 
участковым инспектором в 
звании старшего лейтенан-
та в органах милиции ЧАО. 
Находясь на страже право-
порядка, Семен Шумахович 
Тхайцухов снискал уважение 
не только самоотдачей и 
принципиальностью, но и 
своим доброжелательным от-
ношением к нуждам сограж-
дан. Мать, Лиза Шугаибовна 
Мураткова, проработала 
33 года в библиотеке аула 
Псыж, созданной на базе 
избы-читальни, возглавляла 
это культурное учреждение.

По окончании Псыжской 
средней школы № 1 Ми-
хаил Тхайцухов прошел на 
Урале армейскую службу. 
После демобилизации он 
некоторое время трудился, 
а в 1972 году поступил на 
отделение истории историко-
филологического факультета 
Ставропольского государ-
ственного педагогического 
института. По окончании вуза 

его пригласили на работу в 
Абхазский научно-исследо-
вательский институт языка, 
литературы и истории имени 
Д. И. Гулиа Академии наук 
Грузии.

Уже в 1977 г. он был 
направлен на двухгодичную 
стажировку на исторический 
факультет МГУ имени М. 
В. Ломоносова. После её 
завершения М. Тхайцухов 
поступает в аспирантуру 
исторического факультета 
МГУ по целевому приему.

В 1985 году он успешно 
защитил диссертацию на 
соискание учёной степени 
кандидата исторических наук 
на тему: «Этнокультурные 
связи абазин в XIX – начале 
XX вв.».

Вернувшись в Абхазский 
НИИ, он продолжил свои 
исследования, причем диа-
пазон его научных изысканий 
был весьма широк. Михаил 
Тхайцухов трудился там с 
1985 по 1992 гг., пройдя путь 
от лаборанта до старшего на-
учного сотрудника. Одновре-
менно он читал курс лекций 
по истории древнего мира в 
Абхазском государственном 
университете.

Конец 90-х годов бурного, 
отмеченного целым рядом 
потрясений эпохального 
значения XX века стал для 
Карачаево-Черкесии перио-
дом мощного всплеска на-
ционального самосознания, 
развития общественных 
движений, появления партий 
разного толка. В это время 
Михаил Тхайцухов не мог 
оставаться в стороне от 
начавшихся процессов, не-

посредственно связанных 
с будущим народа, сохра-
нением его уникального 
языка, культуры, традиций, 
обычаев. Вместе со старши-
ми представителями народа 
инициативная группа вынес-
ла на повестку дня вопрос 
о создании в республике 
новой административно-
территориальной единицы – 
Абазинского района. Михаил 
Тхайцухов принимает самое 
активное участие в работе 
абазинского общественного 
движения «Адгылара», явля-
ясь председателем комитета 
по созданию Абазинского му-
ниципального района в Кара-
чаево-Черкесии. Его вводят 
в состав членов исполкома 
Международной ассоциации 
абхазо-абазинского народа, а 
позже избирают заместите-
лем председателя комитета 
по культурно-этническим свя-
зям с зарубежной диаспорой 
Международной черкесской 
ассоциации (МЧА) и новой 
административно-территори-
альной единицы – Абазин-
ского района.

В 1989 г. на первом съез-

де абазинского народа М. 
Тхайцухов выступил с на-
болевшими этнокультурными 
проблемами. Узнав о веро-
ломном нападении Грузии 
на маленькую Абхазию в 
августе 1992 года, М. Тхай-
цухов прервал свой отпуск 
в Карачаево-Черкесии и 
срочно вернулся в Абхазию. 
Сменив перо на автомат, 
Михаил Тхайцухов вместе с 
другими патриотами встал на 
защиту этой многострадаль-
ной страны. Прожив в этом 
изумительном уголке свои 
лучшие годы, получив здесь, 
по сути, путевку в большую 
науку, встретив великих уче-
ных, протянувших ему руку 
дружбы и поддержки, он, 
как и весь многонациональ-
ный народ Абхазии, не мог 
допустить её порабощения, 
уничтожения уникального 
этноса, его генофонда, воз-
можности свободно жить и 
развиваться дальше. Для 
него, как, впрочем, и для 
сотен тысяч представителей 
многонациональной Абхазии, 
наступил момент истины.

Окончание на 3-й стр.

Добрый след 
на земле 

Авторитет Ахмата-хаджи 
Узденова из аула Новая 
Джегута был среди зем-
ляков непререкаем. Этого 
человека все уважали, с ним 
советовались, с него брали 
пример. Увидев Узденова 
на улице, даже пожилые 
мужчины стыдливо прятали 
недокуренные сигареты, те, 
кто был с запахом алкоголя, 
старались его избегать, а 
женщины спешили в дом, 
чтобы надеть платок. Ах-
мат-хаджи не любил много 
говорить, читать мораль, 
навязывая при этом свою 
волю. Являясь носителем 
высокой нравственности, он 
воспитывал в людях благой 
нрав своим образом жизни, 
своими поступками, велико-
душием. В нём сочетались 
крепкая вера во Всевышнего, 
искреннее следование Ко-
рану и Сунне Пророка (мир 
Ему) и моральные принципы, 
нравственные устои, прису-
щие горцам. 

У каждой религии есть 
своя особенность, и особен-
ностью ислама является бла-
гонравие. В своих беседах, 
и проповедях Ахмат-хаджи 

как духовный наставник, 
озвучивая эту мысль, под-
креплял изречениями Про-
рока Мухаммада (мир Ему 
и благословение Аллаха). 
Часто повторял известный 
хадис, где Сам Всевышний 
говорил: «Я построю дом на 
краю Рая тому, кто оставит 
спор, если даже он прав. Я 
построю дом в середине Рая 
тому, кто оставит ложь, даже 
в шутку. Я построю дом на 
вершине Рая тому, у кого хо-
роший нрав». Ахмат-хаджи, 
мне казалось, сам был чело-
веком из хадиса – верный, 
истинный, скромный, для 
которого честь и достоинство 
не пустые слова.

Окончание на 3-й стр.

Воспитывал 
своим 
великодушием
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Окончание.
Начало на 2-й стр. 
К сожалению, уходит 

целое поколение, которое 
несет в себе все эти каче-
ства. Они - как яркие звезды 
на небосклоне. Два месяца 
тому назад погасла еще одна 
звезда из той плеяды. Ахмат-
хаджи Узденов покинул этот 
мир в возрасте 83 лет. Пусть 
его душа покоится в Раю. Му-
дрый аксакал, религиозный 
лидер из народа, духовный 
наставник для многих, он 
всю жизнь проповедовал 
истинные ценности традици-
онного ислама. Провожая его 
в последний путь, земляки 
говорили много добрых слов, 
вспоминая разные эпизоды 
из его жизни. Когда местный 

имам обратился к собрав-
шимся о прощении обид 
умершему перед выносом 
тела покойного и когда они 
давали благословение, за-
метно было, что это не про-
сто исполнение религиозного 
ритуала. Слова их шли от 
души – у многих мужчин даже 
выступили слезы на глазах.

Спокойный, тихий, вроде 
бы не заметный старик, он 
излучал такую энергетику, 
что после общения с ним че-
ловек приобретал душевный 
покой. Часто посещая боль-
ных, Ахмат-хаджи не просто 
говорил слова утешения, но 
и молитвами из Священного 
Корана исцелял больные 
души, вселял в них надежду. 
Зная это, люди постоянно 

приходили к нему домой за 
помощью. Ни один человек, 
переступив его порог, не 
оставался без внимания. При 
этом Ахмат-хаджи не уставал 
повторять аят из Корана о 
том, что без ведома Всевыш-
него даже лист с дерева не 
падает. На всё воля Аллаха! 
Он – дающий болезнь, Он 
же - исцеляющий. А паника 
и страх – это от шайтана. 
Поэтому не надо бояться, 
а уповая на Бога, никогда 
не теряя надежду на Его 
милость, надо раздумывать 
о том, что она (болезнь) 
- зло или благо. Так учил 
Пророк (мир ему), так учили 
праведники.

Про скромность Ахмата-
хаджи мы говорили выше. 

При жизни он бы не допустил, 
чтобы о нём писали в газетах. 
Хотя было о чём рассказы-
вать человеку, имевшему за 
плечами большой жизненный 
путь, много лет находивше-
муся, будучи имамом села, в 
гуще событий, четырежды со-
вершившему хадж. Да, он не 
занимал высокие должности, 
не имел орденов и медалей, 
а жил тихой, размеренной 
жизнью, трудился на земле, 
строил дома, воспитывал 
детей. За всё это благода-
рил Всевышнего и говорил 
«шукур» и просил у Него 
духовного богатства. Его 
спутниками были Священный 
Коран, молитвенный коврик 
и четки, которые достались 
от его отца – Юнуса-эфенди. 
Всё это он и завещал своим 
сыновьям. Ещё завещал 
быть богобоязненными, лю-
бить и уважать людей, быть 
законопослушными гражда-
нами своей страны. 

Х. ЛЕПШОКОВ.

Воспитывал своим 
великодушием
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 Михаил не любил вспо-

минать об этом периоде 
своей жизни, слишком много 
было потеряно, выстрадано, 
пройдено и пережито. И во-
все не пунктиром прошла 
война по его жизни... 

Теряя друзей, с которыми 
еще вчера находился в сте-
нах института, он с каждым 
разом наполнялся гневом 
и одновременно уверенно-
стью, что справедливость 
неминуемо восторжествует.

 За активное участие в 
создании Абхазского неза-
висимого государства Ука-
зом Президента Республики 
Абхазия Михаил Тхайцухов 
награжден орденом «Честь и 
Слава» III степени и медалью 
«За отвагу».

Став участником первого 
Всероссийского конгресса 
«Коренные малочисленные 
народы России на пороге 
XXI века: проблемы, пер-
спективы, приоритеты», про-
ходившего в Москве в 1999 
г., Михаил Тхайцухов в своем 
выступлении остановился на 
этнокультурных и этнополи-
тических проблемах абазин 
на пороге XXI века. А в 2000 
г., будучи участником парла-
ментских слушаний Госдумы 
РФ, проводимых комитетом 
Госдумы по делам нацио-
нальностей РФ по проблеме 
«О механизме реализации 
Федерального закона «О 
гарантиях прав коренных 
малочисленных народов 

РФ», он выступил с сообще-
нием «Об этнополитической 
ситуации абазинского народа 
в новейшее время».

В 2002 г. Тхайцухов – при-
глашенный преподаватель 
кафедры политологии и исто-
рии Северо-Кавказской госу-
дарственной гуманитарно-
технологической академии, 
докторант исторического 
факультета МГУ им. М. В. 
Ломоносова. Позже избран 
членом-корреспондентом 
Международной академии 
наук педагогического обра-
зования.

 Михаил Тхайцухов защи-
тил диссертацию на соиска-
ние ученой степени доктора 
исторических наук в МГУ им. 
М. В. Ломоносова. С 2006 г. 
и до последних своих дней 
он трудился в Карачаево-
Черкесском ордена «Знак 
Почета» институте гумани-
тарных исследований при 
Правительстве КЧР.

Имя М. Тхайцухова вне-
сено в энциклопедические 
словари «Выдающиеся дея-
тели науки и культуры совре-
менной России», «Абхазский 
биографический словарь» 
и др.

 Он - автор более 20 книг, 
монографий. Им также издан 
ряд брошюр по этнополити-
ческим проблемам абазин в 
новейшее время. Ученый не-
однократно выезжал с экспе-
дициями за рубеж. В Турции 
он побывал в 49 населенных 
пунктах,  где проживают 
потомки абазинских махад-

жиров, депортированных в 
период Кавказской войны с 
Северо-Западного Кавказа. 
По материалам экспедиций 
им изданы пять монографий: 
«Турецкие абазины», «Через 
Босфор к абазинам – по-
томкам махаджиров» и др., 
которые вошли в библиотеку 
кафедры этнологии истори-
ческого факультета МГУ им. 
М. В. Ломоносова и исполь-
зуются в учебном процессе 
преподавания курсов «Эт-
нография народов России в 
сопредельных странах», «Эт-
нология народов Кавказа».

27 августа 2009 г. общим 
собранием Адыгской (Чер-
кесской) Международной 
Академии наук М. Тхайцу-
хов избран действительным 
членом (академиком) АМАН. 
Он - семикратный лауреат 
Всероссийских конкурсов на 
лучшую научную книгу (за 
2011, 2012, 2013, 2014, 2015, 
2016, 2017 гг.), проводимых 
различными авторитетными 
государственными учрежде-
ниями. 

Скрупулезная работа, 
связанная с воссозданием 
объективной картины дале-
кого и недавнего прошлого 
абазинского народа, во мно-
гом предопределила успех 
фундаментальных научных 
трудов М. Тхайцухова, вы-
двинув их в ряд исследова-
ний прикладного характера, 
имеющих методологическое 
значение. 

В 2012 г. М. Тхайцухов 
был удостоен высокого зва-

ния «Ученый года Карачае-
во-Черкесии». В 2013 г. на 
заседании Европарламента 
в Брюсселе, на Междуна-
родном форуме «Абхазия и 
Европа – пути к взаимопо-
ниманию и сближению» М. 
Тхайцухов выступил дважды 
по просьбе присутствующих 
в зале делегатов.

Он - участник многих 
научных конференций и сим-
позиумов в России, Турции, 
Иордании, Бельгии, Абхазии. 

В связи с известными со-
бытиями в Египте в 2011 году 
и Сирии в начале 2012 года (в 
этих странах проживают по-
томки абазин) М. Тхайцухов 
по просьбе кавказской диа-
споры в Москве подготовил 
для Администрации Прези-
дента России обстоятельную 
и научно аргументированную 
историческую справку об 
абазах. Представленная 
информация в Администра-
ции Президента РФ была 
одобрена и принята к све-
дению заинтересованными 
структурами.

22 марта 2016 г. М. Тхай-
цухов был приглашен на 
канал «Культура» ВГТРК 
для участия в программе 
«Россия, любовь моя» (автор 
и ведущий Пьер-Кристиан 
Броше) в качестве эксперта 
в съемках материала об 
истории, обычаях и тради-
циях абазин...

Заслуженный деятель на-
уки КЧР Михаил Тхайцухов 
ушел из жизни год назад. 
Но с нами остались его 
фундаментальные научные 
труды, добрые воспоминания 
и благодарность за неутоми-
мый труд.

А. ДЗЫБА, 
зав.отделом фолькло-

ра народов КЧР, 
доцент, кандидат 

филологических наук.

Добрый след 
на земле 
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У нас республике одним 
из перспективных направле-
ний  называют рынок услуг 
дошкольного образования. 
Заместитель министра об-
разования и науки КЧР Фати-
ма Бекижева   отметила, что  
в республике проживает 38,3 
тысячи детей дошкольного 
возраста. Услуги дошколь-
ного образования оказывают 
134 дошкольных образова-
тельных организации, в том 
числе 3 частных, 66 до-
школьных образовательных 
групп при общеобразова-
тельных школах в формате 
«школа-детский сад», 97 
классов предшкольной под-
готовки в школах, 3 центра 
раннего развития ребёнка, 
1 семейная группа. Всеми 
формами дошкольного об-
разования охвачено 21140 
детей. Доля детей, посеща-
ющих частные детские сады 
в общей численности детей, 
охваченных дошкольным 
образованием, составляет 
1,5 % (323 ребёнка). За-
траты негосударственных 
детских садов на обучение 
и воспитание дошкольников 
компенсируются за счёт 
республиканского бюджета. 
За 3 последних года не-
государственным детским 
садам выплачено более 27 
млн рублей, в том числе 8,7 
млн руб. за текущий год.

Фатима Бекмурзовна 
отметила, что для обе-
спечения прав граждан 
на общее образование в 
республике функционирует 
176 общеобразовательных 
организаций, в том числе 
3 негосударственных. Число 
обучающихся в общеобра-
зовательных организациях 
республики - 56488, в том 
числе в негосударственных 
- 320 (0,6%) учащихся. За-
траты негосударственных 
общеобразовательных ор-
ганизаций компенсируются 
за счёт республиканского 
бюджета. За три последних 
года негосударственным 
школам выплачено более 
23 млн рублей, в том числе 
7,3 млн руб. за текущий год.

На рынке услуг среднего 
профессионального образо-
вания из 20-ти организаций 
2 федеральные и 12 негосу-
дарственных образователь-
ных организаций. Общая 
численность студентов  в 
2021 году составляет 10792 
человек, в т. ч. в частных 
организациях 520 человек. 
Затраты негосударствен-
ных профессиональных 
организаций за счёт респу-
бликанского бюджета не 
компенсируются.

Услуги детям в сфере до-
полнительного образования 
оказывают 47  частных орга-
низаций (14,8 % от общего 

количества). Численность 
детей  от 5 до 18 лет, полу-
чающих услуги, составляет 
24700 человек. В частных 
организациях обучаются 
970 человек. Фатима Бе-
кижева подчеркнула, что в 
настоящее время  частные 
учреждения  не могут на 
равных конкурировать с  
государственными, и одна 
из трёх  частных органи-
заций  уже отозвала свою 
лицензию.

Наталья Василенко,  спе-
циалист Министерства тру-
да и социального развития  
КЧР,  в своём выступлении 
сообщила, что в республике 
зарегистрировано 335 соци-
ально ориентированных не-
коммерческих организаций 
(далее - СОНКО), а также  
2 СОНКО – исполнителей 
общественно полезных 
услуг. На 10 тысяч насе-
ления в нашей республике 
приходится 9,97 социально 
ориентированных неком-
мерческих организаций.  

На предоставление услуг в 
отраслях социальной сфе-
ры в бюджете республики 
на 2021 год предусмотре-
ны средства в размере 
8 572 323,8 тыс. рублей, 
что составляет 28% от всего 
бюджета республики. При 
этом объем финансирова-
ния деятельности СОНКО 
из республиканского бюд-
жета составляет 29 615,17 
тыс. рублей, или 0,34% от 
объёма финансирования 
организаций всех форм 
собственности в отраслях 
социальной сферы, а доля 
работников в негосудар-
ственных организациях со-
ставляет 1,79% от общей 
численности работников, за-
нятых в социальной сфере. 

На осуществление гран-
товой поддержки проектов 
СОНКО ежегодно из респу-
бликанского бюджета вы-
деляется сумма в размере 
600,0 тыс. рублей. Ежегодно 
в республиканском кон-
курсном отборе участвуют 
от 9 до 13 СОНКО нашей 
республики. В текущем году 
республиканский конкурс 
проектов СОНКО проходил 
на условиях софинанси-

рования с Фондом прези-
дентских грантов, бюджет 
конкурса составил 1200,0 
тыс. рублей.

Кроме того, в 2020 году 
в рамках мероприятий по 
поддержке СОНКО в период 
пандемии коронавирусной 
инфекции Указом Главы 
Карачаево-Черкесской Ре-

спублики  о первоочередных 
мерах по поддержке субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства, осу-
ществляющих деятельность 
в отраслях экономики, ока-
завшихся в зоне риска в свя-
зи с осуществлением мер 
по противодействию распро-
странению на территории 
COVID-19», включающие 

налоговые, имущественные 
и иные меры поддержки со-
циально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций, а именно: предостав-
ление каникул, отсрочки и 
реструктуризации по уплате 
арендных платежей; сни-
жение размера арендных 
платежей до фактически 
понесённых затрат на ком-
мунальные платежи, налоги, 
иные обязательные платежи 
для СОНКО - арендаторов 
государственного или му-
ниципального имущества; 
предоставление хозяйству-
ющими субъектами с долей 
участия Карачаево-Черкес-
ской Республики отсрочки 
по уплате арендных плате-
жей по аренде имущества 
СОНКО; снижение хозяй-
ствующими субъектами с 
долей участия Карачаево-
Черкесской Республики 
размера арендных платежей 
до фактически понесённых 
коммунальных и эксплуата-
ционных затрат, а также обя-
зательных платежей в бюд-
жетную систему Российской 
Федерации и внебюджетные 
фонды для арендаторов 
СОНКО; снижение на 2020 

год налоговых ставок по 
УСН с объектом «доходы» 
до 1 процента и с объектом 
«доходы, уменьшенные на 
величину расходов» до 5 
процентов для наиболее 
пострадавших отраслей 
от распространения новой 
коронавирусной инфекции 
и СОНКО; снижение кор-
ректирующего коэффици-
ента К 2, применяемого 
для исчисления ЕНВД и 
установление налоговых 
льгот по земельному налогу; 
применение коэффициента 
0,5 к ставкам налога на 
имущество организаций в 
отношении объектов не-
движимости организаций 
наиболее пострадавших 

от распространения новой 
коронавирусной инфекции, 
а также СОНКО.

Кроме того, отметила На-
талья Витальевна, установ-
лена пониженная налоговая 
ставка по налогу на прибыль 
организаций, подлежащему 
зачислению в республикан-
ский бюджет Карачаево-
Черкесской Республики, в 
размере 13,5 % (12,5 % в 
2017 - 2020 годах) в том 
числе для организаций, соз-
данных для достижения об-
разовательных, культурных, 
лечебно-оздоровительных, 

физкультурно-спортивных, 
научных, информационных 
и иных социальных целей, а 
также для оказания право-
вой и иной помощи инвали-
дам, детям-инвалидам и их 
родителям. Это обществен-
ные объединения инвали-
дов, среди членов которых 
инвалиды и их законные 
представители составляют 
не менее 80 %; органи-
зации, уставный капитал 
которых полностью состоит 
из вкладов общественных 
организаций инвалидов 
(если среднесписочная чис-
ленность инвалидов среди 
их работников составляет 
не менее 50 %, а их доля 
в фонде оплаты труда - не 
менее 25 %); учреждения, 
единственными собствен-
никами имущества которых 
являются общественные 

организации инвалидов.
Много говорилось на кру-

глом столе  и о том, что реги-
ональные НКО в КЧР,  прово-
дя немалую работу, крайне 
редко позиционируют себя 
в соцсетях, практически 
ничего не рассказывают о 
своих делах в Инстаграм 
и Фейсбуке. Отмечалось, 
что  необходимо предусмо-
треть установление чётких 
полномочий профильных 
региональных органов ис-
полнительной власти по 
поддержке СОНКО, НКО, 
негосударственных постав-
щиков социальных услуг. 
Органам исполнительной 
власти надо расширить 
участие  СОНКО в закуп-
ках, включая установление 
возможности  участия в 
конкурсных процедурах без 
обеспечения заявок, их ос-
вобождение от требований 
по обеспечению исполнения 
контрактов, а также ведение 
раздельного учёта участия 
СОНКО и субъектов малого 
предпринимательства в за-
купках. Отмечалась также  
необходимость  обеспечить 
методическое сопровожде-
ние СОНКО со стороны ор-
ганов исполнительной вла-
сти по вопросам развития 
рынка услуг в социальной 
сфере. НКО также нужны 
методики оценки потреб-
ностей населения в услугах 
в социальной сфере, оказы-
ваемых за счёт бюджетных 
ассигнований, методические 
рекомендации по стандарти-
зации и тарификации услуг, 
предоставляемых СОНКО, 
не оказываемых государ-
ственными учреждениями.

Власти  нужно обеспе-
чить  цифровизацию взаи-
модействия с НКО, и воз-
можности предоставления 
отчётности в электронной 
форме с использованием 
сети Интернет, помочь со-

трудникам СОНКО полу-
чить бесплатный доступ 
к программам повышения 
квалификации работников 
государственных учрежде-
ний.

Как особо важное на-
правление  отмечалось 
повышение информирован-
ности общества о реализа-
ции нацпроектов, а также 
открытость и доступность 
информации о  проводимых 
конкурсах на предоставле-
ние субсидий и грантов. А 
профильным органам ис-
полнительной власти надо 
обобщить и распространить 
лучшие практики НКО,  ак-
туализировать перечень 
и стандарты социальных 
услуг,  адаптировать  их 
к современным условиям  
рынка.

Ольга МИХАЙЛОВА.

ПРИ обращении на горя-
чую линию можно будет 

получить исчерпывающие 
ответы на вопросы, которые 
возникают из-за проблем, 
связанных с газификацией в 
различных населенных пун-
ктах, на конкретных участках 
и придомовых территориях. 
Позвонив по номеру 8 (800) 
200-34-11, граждане смогут 
узнать актуальную информа-
цию о том, как подать заявку 
на социальную газификацию, 
входит ли населенный пункт 
в программу, и какая часть 
работ по подключению явля-
ется бесплатной.

Кроме того, организован-
ная горячая линия - реальная 
возможность рассказать об 
имеющихся недостатках в 
процессе газификации: за-
держке сроков рассмотрения 
заявок, стоимости работ 
внутри границ земельного 
участка заявителя, тарифах 
за потребляемый газ, повер-

ке газоиспользующего обо-
рудования.

Все обращения будут 
перенаправлены в профиль-
ные органы власти. Народ-
ный фронт проконтролирует 
сроки и качество ответов 
на них. Обратная связь от 
граждан также войдет в от-
чет по реализации поручения 
главы государства и в до-
клад Правительству РФ для 
оперативного реагирования. 
При этом в ОНФ отмечают, 
что, несмотря на экспертную 
работу Минэнерго и Минциф-
ры, условия не идеальны.

- Несмотря на то что 
Минэнерго очень подробно 
информирует граждан о теку-
щих условиях газификации, 
вопросы все равно остаются, 
и мы всегда готовы на них 
ответить. А граждане могут 
на конкретных примерах 
показать нам, где програм-
ма некорректно работает. 
Народный фронт соберет 
обращения, направит их в 
курирующие органы и по-
ложит в доклад Президен-
ту, - говорит заместитель 
руководителя исполкома 
Народного фронта Сергей 
Горбунов.

 В свою очередь, в ре-
гиональном отделении На-
родного фронта сообщили, 
что по итогам проведенного 
в начале текущего года мони-
торинга ОНФ было выявлено, 
что в регионах цена подклю-
чения варьируется в разы в 
сопоставимых условиях.

-  Б л а г о д а р я  р е ш е -
нию Президента России, 
лидера Народного фронта 
Владимира Путина о доведе-
нии газа до границ участка 
без привлечения средств 
граждан несправедливость, 
ранее озвученная ОНФ, для 
многих граждан будет реше-
на, - отметила руководитель 
исполкома ОНФ в КЧР Люд-
мила Каппушева. 

Лариса НИКОЛАЕВА 
(по информации 

РО ОНФ).

Поддержать полезные 
инициативы ОНФ

Горячая линия 
поможет
При поддержке Правительства Российской 
Федерации Народный фронт совместно с 
Минэнерго и Минцифры запускает горячую 
линию по социальной газификации.

В поселке Домбай про-
шла проверка готовности 
туристического комплекса 
к горнолыжному сезону. В 
мероприятии приняли уча-
стие начальник Главного 
управления МЧС России 
по Карачаево-Черкесской 
Республике Александр Го-
локоленко, руководящий 
состав ведомства, предста-
вители Министерства туриз-
ма, курортов и молодежной 
политики КЧР, Управления 
по делам ГО, ЧС и ПБ, 
МВД по КЧР и экстренных 
служб. Тема практических 
мероприятий: «Проведение 
аварийно-спасательных и 
других неотложных работ 
на объектах туристического 
кластера». 

Целью мероприятия яв-
ляется совершенствова-
ние практических навыков 
должностных лиц террито-
риальных органов функци-
ональных подсистем и тер-
риториальной подсистемы 
Единой государственной 
системы предупреждения и 
ликвидации ЧС Карачаево-
Черкесской Республики в 
организации применения сил 
и средств, поиска и спасения 
людей при чрезвычайных 
ситуациях. 

В рамках посещения 
курортного поселка состо-
ялось межведомственное 

совещание рабочей группы, 
где обсуждались вопросы, 
связанные с обеспечением 
безопасности прибывающих 
туристов на территорию КЧР. 
Подробно остановились на 
рисках возникновения со-
циально значимых проис-
шествий и ЧС, связанных с 
активными видами туризма 
в зимнее время, а также 
вопросах минимизации их 
последствий. 

Кроме того, в ходе рабо-
чей поездки Александр Голо-
коленко проверил готовность 
сил и средств к действиям 
по предназначению. Руко-
водитель проинспектировал 
пожарно-спасательные под-

разделения, а также каче-
ство несения дежурства на 
горнолыжном курорте. 

Участники межведом-
ственной рабочей группы 
проверили по направлениям 
деятельности вопросы ор-
ганизации безопасности до-
рожного движения в период 
новогодних и праздничных 
дней при ухудшении погод-
ных условий, проведения 
мероприятий при нарушении 
электроснабжения, обеспе-
чения медицинских пунктов 
и усиления бригад скорой 
помощи и др.

Пресс-служба 
ГУ МЧС по КЧР.

К горнолыжному 
сезону готовы

В 2021 году негосударственным ОУ выделено:
8,7 млн руб. - детским садам,
7,3 млн руб. - школам.

Негосударственные образовательные 
учреждения в КЧР:
3 детских сада (2,2 %),
3 школы (2,3%),
12 учреждений среднего профессионального 

образования (60%),
47 учреждений дополнительного образования 

(14,8%).

В негосударственных ОУ обучаются:
323 ребенка (1,5%) - в детских садах,
320 ученика (0,6%) - в школах,
520 студентов (4,8%) - в учреждениях СПО,
970 человек (3,9%) - в учреждениях ДО. 

Некоммерческий сектор республики:
335 социально ориентированных НКО  (СОНКО),
9,97 СО НКО на 10 тысяч населения, 
29 615,17 тыс. руб. выделено СОНКО из ре-

спубликанского бюджета,
1200,0 тыс. руб. - грантовая поддержка СОНКО.

Можно ли отучить людей 
воровать? Вопрос, что назы-
вается, на засыпку. Теорети-
чески, наверное, можно, но... 
сложно. Жалуются дачники: 
предприимчивые дельцы 
«подбирают» с территорий их 
участков все, что попадется 
под руку — и выращенный 
урожай, и строительные ма-
териалы, и металлические 
конструкции. Причем, по-
следние сдаются в пункты 
приема металла за копейки. 
В данном случае все же стра-
дает один конкретный дачник, 
которого обворовали. А вот, 
к примеру, когда крадут газ, 
электроэнергию, страдают и 
компании их поставляющие, 
и государство, которое недо-
получает налоги. А в конеч-
ном итоге, мы с вами. 

Как сообщает пресс-
служба Департамента по 
взаимодействию со СМИ 
«Россети Северный Кавказ», 
за 10 месяцев текущего года 
в нашей республике вы-
явлено и пресечено более 
ста фактов безучетного по-
требления электроэнергии в 
сумме на 2,7 млн киловатт-
часов. Объем ворованной 
электроэнергии сопоставим 
с месячным энергопотре-
блением Адыге-Хабльского 
и Ногайского районов, где 
проживает более 30 тысяч 
человек. Филиалу «Карачае-
во-Черкесскэнерго» нанесен 
ущерб на сумму 8,5 млн 
рублей. Вся указанная сумма 
ущерба взыскана с недобро-
совестных потребителей в 
полном объеме.

Больше всего фактов 
безучетного энергопотре-
бления выявлено в Усть-
Джегутинском, Карачаевском, 
Прикубанском и Малокарача-
евском районах. Из них без-
условным антилидером стал 
Усть-Джегутинский район, где 
с начала года пресечено 36 
случаев хищения электро-
энергии на 3,5 млн рублей.

Одно радует, что в со-
ответствии с федеральным 
законодательством по каж-
дому факту безучетного 
энергопотребления недо-
бросовестные потребители 
должны будут не только воз-
местить убытки, нанесенные 
электросетевой компании, но 
и подвергнутся администра-
тивному наказанию в виде 
штрафов. Для нарушителей 

- физических лиц они соста-
вят 10-15 тысяч рублей, для 
должностных лиц — 30-80 
тысяч рублей или дисквали-
фикация на срок от 1 года 
до 2 лет, для юридических 
лиц – 100-200 тысяч рублей.. 

Как утверждают специ-
алисты филиала, работа 
по выявлению фактов неуч-
тенного энергопотребления 
проводится на регулярной 
основе, в том числе в вы-
ходные и праздничные дни. 
Поэтому любые попытки 
несанкционированного вме-
шательства в нормальную 
схему электроснабжения 
и работу приборов учета 
электроэнергии будут вы-
явлены и пресечены. 

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

От наказания не спрятаться
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Я НЕ ИМЕЮ привычку 
всматриваться в идущих 

навстречу людей, хотя успе-
ваю разглядеть их одежду, 
лицо. Но на днях, поравняв-
шись с женщиной, шедшей 
навстречу, увидела глаза, 
полные слез... Женщина 
опустилась на скамейку в 
парке, бросив тяжелую сумку 
в траву… Мне в этот момент 
было некуда спешить, и я 
подсела к ней. Слово за 
слово - разговорились.

- Мне было 24 года, когда 
я вышла замуж, - с этих слов 
начала свой рассказ житель-
ница Карачаевска Лариса М. 
- По любви? Нет, родители 
настояли. Я особенно и не 
противилась, пассии у меня 
никакой и на тот момент, да 
и вообще никогда не было, 
вот я и поверила им: стер-
пится - слюбится… Но, увы, 
не то, что полюбить, даже 
привыкнуть не смогла к мужу. 
Разумеется, видя, чувствуя 
такое к себе отношение, стал 
меняться и муж. Из деликат-
ного, тактичного мужчины он 
медленно, но верно стано-
вился грубияном, циником, 
стал пропадать на работе, 
гулять, выпивать…

 Через полтора года я 
родила сына. Роды были 
тяжелые, и первые месяцы 
за ребенком, к которому 
я была абсолютно равно-
душна, смотрели попере-
менно моя мама и свекровь. 
Помню, как - то смотрим с 
подругой фильм «Поющие 
в терновнике», и там такой 
диалог, мать спрашивает: 
«Мэгги, за что ты так нена-
видишь свою дочь?» Зойка 
аж руками всплеснула, а 
я-то знаю, так бывает. Не-
навидишь отца, будешь 
холодна и к его сыну. Еще 
одной проблемой для меня 
была свекровь, которая жила 
вместе с нами. Господи, чего 
стоило только то, что она 
ходила за мной по пятам с 
первых же дней, попрекая 
меня в расточительстве, и 
беспрерывно отключая то 
свет в спальне, то воду в 
ванной, то газ на кухне… 
Может, я и привязалась бы 
к малышу, но она таскала 
его повсюду за собой, по-
стоянно настраивая против 
меня… Придешь в отчий 
дом, расскажешь обо всем 
маме, а она в ответ, как по 
губам: «Зачем ты строишь из 
бытовых травм вселенские 

трагедии? Сама во всем 
виновата, ходишь по дому 
точно ледышка, вот они тем 
же тебе и отвечают…». Пять 
лет я прожила таким обра-
зом, день и ночь, сожалея о 
необдуманном замужестве, а 
потом ушла от мужа. Скаже-
те, неправильно поступила?

 Я лишь пожала плеча-
ми. Тот, кто предоставляет 
родным, миру, которому он 

принадлежит, выбирать для 
него план жизни, рано или 
поздно об этом сожалеет, 
и иногда очень горько… 
Хотя в этой истории чисто 
по - человечески жаль обе 
стороны. Невозможно хра-
нить верность женщине, 
которая ничем не пытается 
удержать тебя, приблизить 
к себе, напротив, тяготится, 
пренебрегает тобой. Но ведь 
и женщина, кому это надо 
доказывать, бывает состра-
дательна, честна, ласкова и 
справедлива только с тем, 
кого она любит…

- Родители со скрипом 
разменяли свою большую 
квартиру и обеспечили меня 
и сына жильем, - продол-
жает свой рассказ Лариса, 
- я устроилась на работу в 
детский садик нянечкой, с 
малышом потихонечку стали 
налаживаться чудные, до-
верительные отношения, у 
меня появились новые дру-
зья, подруги, но настроение 
безнадежности, беззащит-
ности оставалось…

 Бытует такая шутка, вы-
ходя замуж, женщина меняет 
внимание многих на невни-
мание одного, но в данном 
случае, невнимание одного 
обернулось вниманием мно-
гих. Лариса - а она довольно 
видная, приятная женщина 

– к ухажерам, которые не 
замедлили появиться на 
горизонте, была довольно 
безразлична, но один из них 
оказался настолько настой-
чивым, что она поддалась 
на его уговоры…

- Он оказался обыкновен-
ным пошляком и альфонсом, 
- не без досады в голосе 
говорит Лариса, - собствен-
но, как и многие другие. 

Кто-то клялся в любви, хотел 
жениться на мне, но как 
только узнавал, что, помимо 
квартиры, дачи и машины, у 
меня еще есть ребенок - тут 
же в кусты. Понятное дело, 
что жизнь не очень любит, 
когда в семейные гнезда под-
кладывают кукушат. Другие 
цинично откровенничали: 
дескать, надкушенное ябло-
ко и легче съесть, и оно 
всегда оказывается слаще… 
Словом, разные встречались 
на пути мужчины, пока я не 
встретила Бориса. Собствен-
но, мы были знакомы давно, 
потому как жили через улицу, 
но знакомы шапошно, тем 
не менее, от своих подруг 
знала, что он - довольно 

интересная, грамотная лич-
ность. Окончил Пятигорский 
иняз, где изучал француз-
ский и испанский, а потом 
стал самостоятельно изучать 
арабский и английский. Что 
он собирает старинные рус-
ские пословицы, поговорки, 
песни, частушки. Что его 
интересует агрономия, и 
он даже имел небольшой 
опыт работы в сельском 
хозяйстве, но окончательно 
остановиться на этом не 
решился. Словом, разносто-
ронне образованный чело-

век. Когда мы с ним близко 
познакомились благодаря 
той же Зое, я убедилась в 
этом. Помню, Борис повез 
меня и моих подруг - заядлых 
грибников - в Джингирикское 
ущелье, где и научил нас со-
бирать грибы. К примеру, мы 
всегда охотились за белыми 
грибами, которых в этих 
местах великое множество, 
особенно после обильных 
дождей, и никогда не брали 
лисичек, разве что полюбу-
емся их семейством, рассев-
шимся оранжевым кольцом 
в лесу, так он нас приохотил 
к лисичкам следующим об-
разом: связался по скайпу со 
своим другом - финном из 
Хельсинки Уско Рантала, и 

тот рассказал, что финны в 
большинстве своем никаких 
грибов, кроме лисичек, не 
признают, потому что в них 
никогда не заводятся черви, 
а во всех остальных, если 
не черви, то яйца водятся 
всегда…

Через год после деталь-
ного знакомства мы стали 
с Борей мужем и женой. 
Несходство настоящего с 
прошлым разительно. На 
сегодняшний день в нашей 
семье трое детей. Борис так 
решил: «Тимке нужны бра-
тик и сестра. И мне нужны 
дети, причем, лучше много, 
чем мало. Так забот с ними 
меньше будет. И у тебя, и 
у меня под рукой на все 
дела помощники будут…». 
Боже, когда я поняла, какого 
чистого, светлого, благород-
ного человека повстречала в 
своей жизни, в голове стали 
целыми днями вертеться ах-
матовские строчки: «Прости, 
прости, что за тебя я слиш-
ком многих принимала…». 
Я все думала, как много 
наделала ошибок в своей 
жизни, ведь можно было 
попридержать сердце для 
равного, хорошего человека, 
а не слушать чужих советов, 
не тянуться ко всяким. Но 
при этом и оправдывала себя 
только одним, одним успока-
ивала, помните у Куприна в 
«Суламифи»: «Тысячу раз 
может любить человек, но 
только один раз он любит». 
Только один раз! И он выпал 
на мою долю. 

 - Так откуда эти слезы, 
эти синие круги под глазами?

 - Верно говорят люди, 
беспредельного счастья 
без предельного страха по-
терять его не бывает. Три 
года тому назад Борис вы-
звался помочь своему другу 
вывезти сухостой из Худеса, 
заготовленный им на зиму, 
на обратном пути машина 
перевернулась, и Борис по-
вредил позвоночник. Ровно 
год он мог лежать без болей 
только на животе, и то если 
голова была ниже ног, но 
выкарабкался, встал на ноги 
благодаря заведующему 
травматологическим отде-
лением ЦРБ г. Карачаевска 
Хасанбию Тохчукову, кото-
рый смог помочь моему мужу 
не стать инвалидом, а сам, 
к громадному сожалению, не 
уберегся от коронавируса…

К сожалению, тяжелые 
удары стали следовать один 
за другим для нашей семьи 
и в этом году. В мае этого 
года умерла мама Бориса 

от ковида. Для него это 
стало большим потрясе-
нием, так сильно и нежно 
он ее любил. Сказать ему: 
«Побереги себя, старайся 
поменьше бывать на кладби-
ще, навещать ее стареньких 
подружек, и если вдруг на-
думаешь проведать их, по-
мочь им в чем- то, то только 
в маске и перчатках», было 
бы святотатством с моей 
стороны, как и напрасным 
предупреждением… Как 
выяснилось, не совсем на-
прасным. Три недели назад я 
с трудом добудилась Бориса, 
он открыл глаза и, будто 
сквозь сон, пробормотал: 
«Кто бы знал, как хочется 
спать», но тут же вскочил 
на ноги и побежал в ванну. 
Где – то в обед почувствовал 
слабость, схватки в животе, 
головокружение на работе, 
и его забрала «Скорая». 
Узнав об этом, я помчалась 
в больницу. Страшное слово 
«коронавирус» мелькало в 
мыслях. Неужели? Нет, нет, 
не может быть! Но диагноз 
подтвердился… И первые 
дни вести о болезни, со-
общаемые медиками, были 
неутешительными. Совсем 
добила записка, которую он 
каким - то образом пере-
дал мне - обмершей, за-
клинающей всех и вся о 
его выздоровлении у входа 
в госпиталь: «Не думаю о 
смерти, и думать не хочу, 
умру, а вы - не верьте, я 
просто спать хочу! Шутка, 
родная!» Я почувствовала, 
как меня накрывает черная 
волна паники, но силой 
заставила себя вынырнуть 
обратно, потому что рядом 
были дети. Самое страшное 
в этой ситуации то, что ты 
ничем не можешь помочь 
своему родному человеку, 
потому как в госпиталях 
существуют крайне жесткие 
границы, лимитирующие, 
сводящие к нулю все твои 
желания, потуги, но я ве-
рила, что это всего лишь 
страшный эпизод в нашей с 
Борей жизни, но мы сумеем 
его преодолеть и двинемся 
дальше. Вы угадали, это 
были сегодня слезы радости. 
Борю готовят к выписке, - 
сказала Лариса и вдруг чему-
то улыбнулась. Так мило 
и хорошо улыбнулась, что 
верится, любовь, радость и 
счастье в ее семье останутся 
такими же неотъемлемыми 
элементами жизни, как и эта 
улыбка…

Аминат ДЖАУБАЕВА. 
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вого инженера Дудиновой О. 
А., опубликованном в газете 
«ДР» от 15.05.2021 №69-70, 
после слов «уч-к №53» до-
бавить «09:07:0020601:161, 
расположенного: КЧР, Усть-
Джегутинский район, сдт  
Черноморка, уч. №49», далее 
по тексту.
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Не каждое известие о 
чьей-то смерти всерьёз и 
надолго выбивает из колеи. 
Так бывает, когда уходит 
человек, который искренне 
нравился, казался близким 
и понимающим. И такая 
скорбная новость пришла 
к нам в минувший четверг 
из САО РАН. Не стало док-
тора физико-математических 
наук Евгения Леонидовича 
Ченцова. 

Это был мягкий человек 
широчайших, поистине энци-
клопедических знаний, и не 
только в области астрономии 
и астрофизики, но и в ли-
тературе, и в искусстве. Он 
всегда глубоко переживал за 
судьбы отечественной науки 
и особенно – образования. 
Дискуссии с ним всегда были 
интересны и полезны. Уход 
из жизни Евгения Леони-
довича Ченцова - большая 
утрата для отечественной 
науки и для коллектива 
САО РАН.

Он родился в 1937 году 
в г. Чебоксары Чувашской 
АССР. В 1959-м окончил 
Уральский госуниверситет. С 
1959 по 1965 г. был аспиран-
том и научным сотрудником 
Крымской астрофизической 
обсерватории АН СССР. С 
1965 по 1968-й преподавал 
на кафедре астрономии и 
геодезии Уральского госуни-
верситета. Ченцов – один из 
первых сотрудников Специ-
альной астрофизической 
обсерватории АН СССР, где с 
1968-го работал в различных 
должностях: от младшего до 
ведущего научного сотрудни-
ка. В 2004-м защитил доктор-
скую диссертацию по теме: 

«Оптическая спектроскопия 
звёзд экстремальной свети-
мости в Галактике». Член 
Международного астрономи-
ческого союза. Его основные 
научные работы относятся 
к областям астрофизики 
и спектроскопии, он - ав-
тор 120 научных работ. В 
1970-х Е. Ченцов выполнил 
спектроскопию высокого 
разрешения ряда белых 
сверх- и гипергигантов и в 
сотрудничестве с Л. Снеж-
ко применил модельные 
расчёты для получения 
кинематических разрезов их 
атмосфер и решения сопут-
ствующих метрологических 
задач. В 1970-80-х активно 
участвовал в исследовании 
и усовершенствовании спек-
тральной аппаратуры БТА 
и в разработке методики 
обработки спектров высо-
кого разрешения. С 1990-х 
основные работы Е. Ченцова 
были посвящены горячим 
гипергигантам. В эти же годы 
совместно с В. Клочковой, В. 
Панчуком и др. изучал сверх-
гиганты умеренной массы, 
а совместно с Ю. Балегой 
исследовал двухспектровые 
спектрально-двойные звез-
ды. Отмечен серебряной 

медалью ВДНХ (1978). В 
2016 году Ченцову было 
присвоено звание «Заслу-
женный деятель науки КЧР».

 Евгений Леонидович был 
настоящим фанатом науки и 
неутомимым популяризато-
ром астрономии: он прово-
дил студенческие практики 
и астрономические школы 
для старшеклассников в 
обсерватории, адаптировал 
образовательную програм-
му STAR, писал статьи в 
СМИ и лекции для широкой 
публики, пропагандировал 
астрономический туризм. 

Многие годы Евгений 
Леонидович сотрудничал с 
нашей газетой, и его очерки, 
заметки, рецензии всегда 
удивляли тонкими наблю-
дениями, яркими образами, 
неожиданными ассоциация-
ми. Его газетные публикации 
были невероятно поэтичны. 
Они влюбляли в небо, в 
звезды, во Вселенную, пол-
ную тайн. 

До самых последних дней 
Евгений Леонидович сохра-
нял то качество, которое 
сам считал очень значимым 
в человеке, - любознатель-
ность. Он даже на девятом 
десятке постоянно интере-
совался неизвестными ему 
вопросами из самых разных 
областей, умел менять мне-
ние под воздействием веских 
аргументов собеседника, 
уважал оппонентов и был 
истинным Интеллигентом.

Он был таким живым, 
тонким, умным... И как же 
горько говорить «был»... 
Прощайте, Евгений Леони-
дович! Нам будет вас не 
хватать.

 Коллектив редакции 
газеты 

«День республики».

Тема семинара чрезвы-
чайно актуальна, поскольку 
здоровье - это самое ценное, 
что есть у человека, и знания 
и навыки здоровьесбере-
жения, заложенные в дет-

ском возрасте, становятся 
фундаментом для создания 
положительной мотивации к 
охране собственного здоро-
вья во взрослой жизни. 

Своим многолетним ин-

тересным опытом работы по 
профилактике вредных при-
вычек, формированию здо-
рового образа жизни у детей 
и подростков на семинаре 
делились специалисты не 
только из нашей республи-
канской детской библиотеки, 
но и из Ростовской област-
ной детской библиотеки им. 
В. М. Величкиной, филиала 
Брянской областной детской 
библиотеки при Брянской 
областной научной универ-
сальной библиотеке им. 
Ф. И. Тютчева, Адыгейской 
республиканской детской 
библиотеки, Ставропольской 
краевой детской библиотеки 

им. А. Е. Екимцева.
И, как выяснилось, в 

работе с детьми в обо-
значенном направлении 
библиотекари используют 
самые разнообразные фор-
мы. Тренинги, брейн-ринги, 
квиз-игры, различные акции, 
встречи со спортсменами, 
сотрудниками медицин -
ских организаций, право-
охранительных органов, 
наркологических центров и 
центров «Здоровья»... - это 
все составляющие копилки 
бесценного опыта, кото-
рые сотрудники библиотек 
представили коллегам, ис-
пользуя для наглядности 

презентации и видеоролики. 
И все это, отметила главный 
библиотекарь методико-би-
блиографического отдела 
КЧРДБ им. С.П. Никулина 
Светлана Найманова, без 
сомнения, обязательно будет 
использоваться и в даль-
нейшей работе с юными 
читателями... 

В связи с неблагоприят-
ной эпидемиологической об-
становкой семинар проходил 
в дистанционном формате. 
И выступления участников 
семинара можно посмотреть 
в интернете (ссылка - на 
сайте Карачаево-Черкесской 
республиканской детской 
библиотеки им. С. П. Ни-
кулина).

Татьяна ИВАНОВА.

Звезда погасла...
ПАМЯТЬ

В поиске новых идей

В Сочи завершился ше-
стой Российско-Британский 
открытый международный 
кинофестиваль SIFFA. С учё-
том нынешней ситуации, 
большей частью фестиваль 
проходил в онлайн-режиме.

Разумеется, и церемония 
закрытия прошла в этом же 
формате. На фестиваль при-
ехали не все члены жюри, 
присутствовало ограничен-
ное количество журнали-
стов, некоторые режиссёры 
и актёры. Отрадно, что 
смогла приехать председа-
тель жюри основного кон-
курса британская актриса 
Френсис Барбер. Но, как 
отметила основатель и пре-
зидент фестиваля Любовь 
Балагова-Кандур, несмотря 
на ограничения, связанные 
с пандемией, фестиваль 

прошёл на высоком уровне 
и выполнил свою основную 
задачу.

На фестиваль, как сооб-
щила программный директор 
кинофестиваля Нина Коче-
ляева, было подано около 
600 заявок от российских 
и иностранных кинемато-
графистов, из которых от-
борочная комиссия выбрала 
двенадцать игровых полно-
метражных фильмов, девять 
короткометражных и семь 
документальных картин, 
созданных в России, Велико-
британии, США, Казахстане, 
Индии, Ираке, Израиле, Аб-
хазии, Южной Корее, Китае, 
Франции, Австралии, Турции 
и т. д. По словам Натальи 
Бондарчук, председателя 
жюри основного конкурса, за-
служенной артистки РСФСР 

и заслуженного деятеля ис-
кусств РФ, подбор фильмов 
этого года был наилучшим.

Газета «Ингушетия» рада 
поделиться со своими чита-
телями хорошей новостью, 
что в международном кино-
фестивале в Сочи лучшим 
короткометражным фильмом 
признана картина ингушского 
режиссёра Амура Амерхано-

ва «Сайти — сын Зоули».
Эта радостная новость 

застала нашу съёмочную 
группу в Абхазии, где Амур 
Амерханов с главным опе-
ратором Александром Роди-
ным подбирали локации для 
своего будущего полноме-
тражного фильма «Письмо». 
Режиссёр отметил, что эта 
победа общая, и поблаго-

дарил всех, кто поддерживал 
их и продолжает поддер-
живать.

Напомним, что VI Рос-
сийско-Британский Сочин-
ский международный ки-
нофестиваль и кинопре-
мия «Ирида» проходил 
с 5 по 9 ноября 2021 года 
в Олимпийском парке и дру-
гих локациях г. Сочи при 
поддержке Министерства 
культуры Российской Фе-
дерации, администрации 
города Сочи, посольства РФ 
в Великобритании, сенатора 
Арсена Канокова, Рэдиссон 
Коллекшин, Intis Telecom, 
Коммерсантъ UK и Фонда 
Антропова.

Победу в конкурсе доку-
ментальных работ одержал 
фильм «Пианист из Рамал-
лы» режиссера Авила Ливни 
из Израиля.

Главный приз основного 
конкурса взял фильм «Тыгын 
Дархан» Никиты Аржакова 
из Якутии.

Л. ХАРСИЕВА.
Газета «Ингушетия».

Поздравляем с победой!
КАВКАЗ - НАШ ОБЩИЙ ДОМ

«Путь к здоровью: детские библиотеки в поиске 
новых идей» - так назывался прошедший в Карачаево-
Черкесской республиканской детской библиотеке им. 
С. П. Никулина межрегиональный семинар для библи-
отекарей, работающих с детьми. Он был проведен для 
знакомства специалистов детских библиотек Карачаево-
Черкесии с креативными формами и методами работы 
коллег по приобщению детей и подростков к здоровому 
образу жизни.

Глубоко опечален известием о кончине видного политиче-
ского и государственного деятеля, моего близкого друга и брата, 
человека, с которым мы шли рука об руку по жизни, кто был 
для меня примером и мудрым наставником

ТАТАРАШАО РЕМА ШАМСУДИНОВИЧА.
Самые искренние соболезнования супруге, дочерям, близким.

Юрий Агирбов, г. Москва.


